

Landammann und Standeskommission

Sekretariat Ratskanzlei
Marktgasse 2
9050 Appenzell
Telefon +41 71 788 93 11
info@rk.ai.ch
www.ai.ch

Ratskanzlei, Marktgasse 2, 9050 Appenzell

Per E-Mail an
dv.voelkerrecht@eda.admin.ch

Appenzell, 18. Dezember 2025

Direkter Gegenentwurf zur Volksinitiative «Wahrung der schweizerischen Neutralität (Neutralitätsinitiative)» (24.092) Stellungnahme Kanton Appenzell I.Rh.

Sehr geehrte Damen und Herren

Mit Schreiben vom 23. September 2025 haben Sie uns die Vernehmlassungsunterlagen zum direkten Gegenentwurf zur Volksinitiative «Wahrung der schweizerischen Neutralität (Neutralitätsinitiative)» (24.092) zukommen lassen.

Die Standeskommission hat die Unterlagen geprüft. Sie lehnt den direkten Gegenentwurf ab. Sowohl die Initiative als auch der Gegenentwurf würden die bisherige Regelung der Neutralität sowie deren praktische Umsetzung, insbesondere in der Sanktionspolitik und der sicherheitspolitischen Zusammenarbeit, verändern. Die Standeskommission teilt die Auffassung des Bundesrats, dass die Neutralität vor allem als Instrument zur Wahrung der aussen-, sicherheits- und wirtschaftspolitischen Interessen der Schweiz ihren grössten Wert hat. Dieser instrumentelle Charakter muss erhalten bleiben, denn Neutralität ist kein Selbstzweck. Die vorgeschlagenen Änderungen bieten entweder keinen zusätzlichen Nutzen, da sie lediglich geltendes Völkerrecht wiedergeben, oder führen dort, wo sie eine Kursänderung bewirken, zu Entwicklungen, die nicht im Interesse der Schweiz liegen.

Wir danken Ihnen für die Möglichkeit zur Stellungnahme und grüssen Sie freundlich.

Im Auftrage von Landammann und Standeskommission

Der Ratschreiber:

Roman Dobler

Zur Kenntnis an:

- Justiz-, Polizei- und Militärdepartement Appenzell I.Rh., Marktgasse 10d, 9050 Appenzell
- Ständerat Daniel Fässler, Weissbadstrasse 3a, 9050 Appenzell
- Nationalrat Thomas Rechsteiner (thomas.rechsteiner@parl.ch)